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FALHA DE SISTEMA
a

MEI: Emissão de nota 
fiscal será feita somente 

pela NFS-e nacional a 
partir de setembro

Foram divulgados dados cadastrais da Phi Pagamentos

A partir de 1º de setembro de 2023, 
os microempreendedores individuais 
(MEIs) só poderão emitir notas por meio 
do sistema nacional de emissão de Nota 
Fiscal de Serviços Eletrônica (NFS-e). 
Por isso, a Prefeitura do Rio comunicou 
que o sistema da Nota Carioca não será 
mais utilizado por MEIs para emissão 
de notas. A medida foi estabelecida pela 
Resolução 169/2022 do Comitê Gestor 
do Simples Nacional (CGSN).
O novo sistema permite que o microem-
preendedor individual emita, de forma 
simplificada e sem custo, a NFS-e em todo 
o território nacional, sem necessidade de 
alvará de licenciamento da Prefeitura. 
Desta forma, o MEI poderá emitir notas 
preenchendo apenas três informações: 
Cadastro Nacional de Pessoas Jurídicas 
(CNPJ) ou Cadastro de Pessoas Físicas 
(CPF) do tomador do serviço, descrição 
do serviço e valor da nota.
O acesso ao emissor de notas nacional 
está disponível neste link ou pelo aplicati-
vo NFSe Mobile, disponível para Android 
e iOS. O Sebrae orienta como acessar o 
novo sistema e emitir as notas aqui.
Vale lembrar que a migração obriga-
tória valerá somente para microem-
preendedores individuais, ou seja, não 
será para outros tipos de empresas. Os 
contribuintes desta modalidade que já 
possuem cadastro na Nota Carioca con-
tinuarão com acesso ao site apenas para 
consulta, cancelamento e emissão de no-
tas antigas, com competência anterior a 
setembro de 2023, sem possibilidade de 
emissão de novas notas. Novos cadastros 
de MEI serão permitidos apenas como 
tomadores de serviços.

BC comunica vazamento
de dados de 238 chaves Pix

m total de 238 cha-
ves Pix de clientes 
da Phi Serviços de 
Pagamentos S.A. 
(Phi Pagamentos) 
tiveram dados va-

zados, informou nesta terça-feira 
(22) o Banco Central (BC). Esse 
foi o quinto vazamento de dados 
desde o lançamento do sistema 
instantâneo de pagamentos, em 
novembro de 2020.
Segundo o BC, a divulgação 
ocorreu por causa de falhas pon-
tuais em sistemas da instituição 
de pagamento. A autarquia res-
salta que os mecanismos de se-
gurança e de monitoramento 
do Pix minimizaram a extensão 
dos dados cadastrais vazados, li-
mitando a exposição a 238 cha-
ves Pix ou menos de 0,00004% 
das mais de 630 milhões de cha-
ves cadastradas no Diretório de 
Identificadores de Contas Tran-
sacionais (DICT).
A exposição, informou o BC, 
aconteceu em dados cadastrais, 
que não afetam a movimenta-
ção de dinheiro. Dados pro-
tegidos pelo sigilo bancário, 
como saldos, senhas e extratos, 
não foram expostos. Embora 
o caso não precisasse ser co-
municado por causa do bai-
xo impacto potencial para os 
clientes, a autarquia esclareceu 
que decidiu divulgar o inciden-
te em nome do “compromisso 
com a transparência”.
Todas as pessoas que tiveram 
informações expostas serão avi-
sadas por meio do aplicativo da 
Phi Pagamentos ou do internet 
banking da instituição. O Ban-

U

co Central ressaltou que esses serão 
os únicos meios de aviso para a ex-
posição das chaves Pix e pediu para 
os clientes desconsiderarem comu-
nicações como chamadas telefôni-
cas, SMS e avisos por aplicativos de 
mensagens e por e-mail.
A exposição de dados não significa 
necessariamente que todas as infor-
mações tenham vazado, mas que 
ficaram visíveis para terceiros du-
rante algum tempo e podem ter sido 
capturadas. O BC informou que o 
caso será investigado e que sanções 
poderão ser aplicadas. A legislação 
prevê multa, suspensão ou até exclu-
são do sistema do Pix, dependendo 
da gravidade do caso.

Histórico
Esse foi o quinto incidente de divul-
gação de dados do Pix desde a criação 
do sistema, em novembro de 2020. 
Em agosto de 2021, ocorreu o vaza-
mento de dados 414,5 mil chaves Pix 
por número telefônico do Banco do 

Estado de Sergipe (Banese). Inicial-
mente, o BC tinha divulgado que o 
vazamento no Banese tinha atingido 
395 mil chaves, mas o número foi re-
visado mais tarde.
Em janeiro de 2022, foi a vez de 160,1 
mil clientes da Acesso Soluções de Pa-
gamento terem informações vazadas. 
No mês seguinte, 2,1 mil clientes da 
Logbank pagamentos também tive-
ram dados expostos.
O vazamento mais recente ocorreu 
em setembro do ano passado, quan-
do dados de 137,3 mil chaves Pix da 
Abastece Ai Clube Automobilista 
Payment Ltda. (Abastece Aí) foram 
vazados. Em todos os casos, foram 
vazadas informações cadastrais, 
sem a exposição de senhas e de sal-
dos bancários. Por determinação da 
Lei Geral de Proteção de Dados, a 
autoridade monetária mantém uma 
página em que os cidadãos podem 
acompanhar incidentes relaciona-
dos com a chave Pix ou demais da-
dos pessoais em poder do BC.
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ACERTO DE CONTAS

Adesão ao programa segue até 31 de dezembro
Cerca de R$ 9,5 bilhões em 
dívidas foram negociados 
em um mês do Programa 
Desenrola, aponta levanta-
mento da Federação Brasi-
leira de Bancos (Febraban). 

O dado refere-se ao período de 17 de julho 
a 18 de agosto. Em número de contratos, 
foram 1,5 milhão de dívidas negociadas, al-
cançando 1,1 milhão de clientes. A adesão 
ao programa segue até 31 de dezembro.
O volume financeiro do levantamento é re-
lativo à Faixa 2, na qual os débitos bancá-
rios são negociados diretamente com a ins-
tituição financeira em condições especiais. 
Esse segmento inclui as dívidas bancárias 
dos clientes que tenham renda mensal su-
perior a dois salários mínimos e menor que 
R$ 20 mil e que não estejam incluídos no 
Cadastro Único do Governo Federal.
Nesse mesmo período, cerca de 6 milhões de 
clientes que tinham dívidas bancárias de até 
R$ 100 tiveram as anotações negativas reti-
radas (desnegativaram). Esse total refere-se 

apenas às instituições financeiras. O balanço 
não inclui baixas de registros de outros cre-
dores não bancários. O prazo para a desne-
gativação acabou em 27 de julho.
“A Febraban esclarece que cada banco tem 
sua estratégia de negócio, adotando políticas 
próprias para adesão ao programa. As con-
dições para renegociação das dívidas, nessa 
etapa, serão diferenciadas e caberá a cada 
instituição financeira, que aderir ao progra-
ma, defini-la”, explica a instituição em nota.

Bancos públicos
Na semana passada, o Banco do Brasil (BB) 
informou que as empresas ligadas à institui-
ção renegociaram R$ 5,4 bilhões no primei-
ro mês do programa. Desse total, mais de 
R$ 850 milhões correspondem à Faixa 2; R$ 
4,1 bilhões dizem respeito às renegociações 
especiais oferecidas pelo próprio banco e R$ 
377 milhões foram renegociados por meio 
da empresa Ativos S.A, subsidiária do banco.
Segundo a instituição financeira, 608 mil 
clientes refinanciaram débitos desde 17 de 

isso”, afirmou França.  
De acordo com o minisro, o programa de-
verá operar em conjunto com o Ministério 
do Turismo, a pedido do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. A ideia é que hotéis 
também ofereçam descontos nos períodos 
de baixa temporada, para receber os turis-
tas beneficiados pelo programa. Além dis-
so, a ideia é também preparar os aeroportos 
para receberem um fluxo maior de passa-
geiros.  Pelos cálculos do Ministério, serão 
oferecidas pelo menos 50 mil passagens por 
mês a R$ 200.  

123Milhas 
O ministro comentou também os cance-
lamentos de passagens anunciados pela 
empresa 123Milhas. “Estamos conversan-
do com Flávio Dino [Ministro da Justiça e 
Segurança Pública] e com o Ministério do 
Turismo para pensar em uma solução”.  Em 
comunicado divulgado sexta-feira (18), a 
empresa informou que suspendeu a emis-
são de passagens para embarque previsto 
entre setembro e dezembro deste ano. 
“Acho que proibir não é o caso, mas é o caso 
de ter alguma regulamentação. Essa é uma 
atividade de muita responsabilidade. As 
pessoas mexem o sonho dos outros.” 

De acordo com a 123 Milhas, os valores já 
pagos pelos clientes serão devolvidos em 
vouchers para compra na plataforma. A Se-
cretaria Nacional de Defesa do Consumidor 
(Senacon) notificou a empresa para que ela 
preste esclarecimentos. Segundo a secreta-
ria, a empresa deve garantir reembolso que 
não cause prejuízo aos consumidores e a op-
ção por voucher não deve ser impositiva.  

Hidrovias  
Na cerimônia de abertura do evento, o mi-
nistro destacou o papel das hidrovias para 
o desenvolvimento do país. “Embora se te-
nha 17, 18 mil km de hidrovia hoje no país, 
podíamos ter 45 mil km com facilidade se 
tivéssemos mais recursos e mais conheci-
mento e é essa tarefa que estamos fazendo”, 
disse. Segundo França, as hidrovias são “ro-
dovias do futuro”.  
O ministro ressaltou que um dos focos do 
governo é a Região Norte: “Posso dizer a 
vocês para ficarem atentos a estaleiros no 
Norte do país porque vamos ter uma grande 
injeção de valores e de créditos para a gen-
te mudar aqueles barcos que transportam 
pessoas no Norte do país, 17, 18 milhões de 
pessoas são transportadas naqueles barcos 
e muitos deles são inapropriados.”  

C

Desenrola renegociou quase
R$ 10 bilhões, aponta Febraban

julho. Desse total, cerca de 320 mil renego-
ciaram por meio do Banco do Brasil e 288 
mil por meio da subsidiária.
A Caixa Econômica Federal, por sua vez, 
registrou R$ 1,5 bilhão em dívidas rene-
gociadas no Desenrola. Segundo balanço 
divulgado na quarta-feira (16), o banco 

regularizou mais de 88 mil contratos de 70 
mil clientes. De acordo com a instituição fi-
nanceira, 92% das propostas foram renego-
ciadas à vista. Os principais tipos de dívidas 
regularizadas são em operações de cartão 
de crédito, cheque especial e Crédito Direto 
ao Consumidor (CDC).

Voa Brasil deve ser lançado ainda neste mês, diz ministro
O ministro de Portos e Aeroportos, Márcio 
França, disse que o governo mantém o pra-
zo do início do programa Voa Brasil ainda 
em agosto. O programa tem como objetivo 
democratizar o acesso a passagens de avião, 
com custo estimado em R$ 200 por tre-
cho voado. O ministro destacou ainda que 
o programa deve inicialmente beneficiar 
aposentados e pensionistas.  
“Voa Brasil está marcado para iniciar no 
final de agosto”, reiterou o ministro à im-
prensa. França participou nesta terça-feira 
(22) da cerimônia de abertura da 17ª edi-
ção da Navalshore - Feira e Conferência da 

Indústria Marítima, no Rio de Janeiro. Pelo 
programa, o governo ajudaria a gerenciar 
as passagens ociosas das companhias aéreas 
sobretudo dos voos fora da alta temporada.    
Os beneficiários terão acesso a um aplica-
tivo e poderão comprar até duas passagens 
por ano, com direito a um acompanhante 
em cada trecho. “Se [a pessoa] não voou 
nos últimos 12 meses, ela vai ter direito 
àquelas quatro passagens. Como é muita 
gente, vamos começar gradualmente. O 
primeiro corte seria os aposentados e pen-
sionistas, que já daria um bom número de 
pessoas. Vamos testar como vai acontecer 
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Dilma Roussef é presidente do Banco dos Brics - Foto: Ricardo Stuckert/PR

'PEDALADAS FISCAIS'

Decisão beneficia demais integrantes do governo da ex-presidente

or unanimidade, o Tribunal 
Regional Federal (TRF) da 
1ª Região, sediado em Bra-
sília, manteve nesta segun-
da-feira (21) a decisão que 
arquivou uma ação de im-
probidade contra a ex-presi-

dente Dilma Rousseff sobre o caso das "pedala-
das fiscais". As acusações basearam o processo 
de impeachment de Dilma Rousseff, em 2016.
A decisão também beneficia o ex-ministro 
da Fazenda Guido Mantega, o ex-presiden-
te do Banco do Brasil Aldemir Bendine, o 
ex-secretário do Tesouro Arno Augustin e o 
ex-presidente do BNDES Luciano Coutinho.
A 10ª Turma do TRF julgou uma apelação 
do Ministério Público Federal (MPF) contra 
decisão de primeira instância que, no ano 
passado, arquivou a ação contra os acusados.
Dilma e os demais integrantes de seu go-
verno foram acusados pelo MPF de impro-
bidade pelo suposto uso de bancos públicos 
para "maquiar o resultado fiscal", atrasan-
do por parte da União repasse de valores 
às instituições, que ficou conhecido como 

"pedaladas fiscais".
No processo que tramitou na 4ª Vara Fe-
deral em Brasília, Dilma e Mantega foram 
excluídos do processo. Em seguida, o pro-
cesso contra os demais acusados também 
foi arquivado sem resolução de mérito, ou 
seja, não foi analisado por falta de funda-
mentação das acusações.
Na sessão desta tarde, o colegiado do TRF 
julgou a apelação do MPF contra o arqui-
vamento em primeira instância. Por 3 vo-
tos a 0, a turma manteve o arquivamento. 
Votaram o relator, juiz Saulo Casali Bahia, 
o juiz Marllon Souza e o desembargador 
Marcos Vinícius Reis Bastos.
Durante a sessão, o advogado Eduardo 
Lasmar, representante de Dilma, reite-
rou que a ex-presidente não participou 
das operações dos bancos.
"O Ministério Público não conseguiu imputar 
uma conduta à [então] presidente da Repú-
blica. Muito pelo contrário. Ora, diz que não 
sabia, diz que sabia, diz que ela deveria saber, 
que deveria ter confrontado seus ministros. 
Não nenhuma descrição de dolo.", concluiu.

que, inclusive, já foi proposto pelo Executi-
vo. Ou seja, ainda que o dispositivo tenha 
sido tirado, o governo poderá prever essas 
despesas condicionadas no Orçamento.
No Senado, contudo, governistas defen-
diam que o artigo daria maior planejamen-
to à equipe econômica.

Regras do arcabouço
Prioritário para a equipe econômica, a pro-
posta, que vai substituir o atual teto de gastos, 
cria metas para equilibrar as contas públicas.
Em linhas gerais, pelas regras do arcabouço, 
as despesas públicas vão poder crescer acima 
da inflação, mas respeitando uma margem 
de 0,6% a 2,5% de crescimento real ao ano.
Se as contas estiverem dentro da meta, o 
crescimento de gastos terá um limite de 
70% do crescimento das receitas primárias. 
Caso o resultado primário fique abaixo da 
meta, o limite para os gastos cai para 50% 
do crescimento da receita.
Na prática, se o governo cumprir a meta e ti-
ver uma arrecadação satisfatória, conseguirá 
investir mais recursos em infraestrutura ou 
programas sociais. Quando o resultado for 
muito abaixo do esperado, punições serão 
aplicadas - por exemplo, a impossibilidade 
de criar novas despesas obrigatórias, como 
novos auxílios, benefícios fiscais e cargos.
O governo tinha pressa na votação da pro-

posta, já que precisava enviar a proposta da 
lei orçamentária anual (PLOA) considerando 
as novas regras fiscais, e não as do teto de gas-
tos. Do contrário, precisaria cancelar mais de 
R$ 170 bilhões em despesas que estavam con-
dicionadas à aprovação do arcabouço. Pela 
Constituição, a PLOA tem que ser enviada ao 
Congresso até o dia 31 de agosto.

Mudanças acolhidas
Do texto que veio do Senado, os deputa-
dos aprovaram os dispositivos que isentam 
duas despesas de seguir as regras do novo 
regime fiscal:

▶️ o Fundo Constitucional do Distrito Fede-
ral, destinado ao investimento em seguran-
ça, saúde e educação no DF;
▶️ o Fundo de Manutenção e Desenvolvi-
mento da Educação Básica, o Fundeb, fonte 
de financiamento da educação básica.

Com isso, os gastos com o Fundeb e com o 
Fundo Constitucional não precisarão estar 
limitados às regras do arcabouço.
Os senadores haviam decidido retirar tam-
bém as despesas com ciência e tecnologia 
das regras do arcabouço. Contudo, não 
houve acordo por parte dos líderes da Câ-
mara para manter essa exclusão. O PDT 
tenta alterar isso por meio de destaque.

P

Justiça mantém decisão
que isenta Dilma Rousseff

Câmara aprova arcabouço fiscal e deixa de fora regra defendida pelo governo
A Câmara dos Deputados aprovou nesta 
nesta terça-feira (22) o arcabouço fiscal. A 
proposta retornou para análise dos deputa-
dos depois de mudanças feitas pelos sena-
dores, em votação que ocorreu há mais de 
dois meses. Agora, vai para sanção do pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva.
A votação na Câmara foi dividida em duas 
etapas. Na primeira, os deputados acolheram 
parte das mudanças feitas pelo Senado por 
379 votos a favor e 64 contra. Essas alterações 
feitas pelos senadores e mantidas pelos depu-
tados isentam das regras do arcabouço:
• o Fundo de Manutenção e Desenvolvi-

mento da Educação Básica (Fundeb)
• o Fundo Constitucional do Distrito Fede-

ral (entenda mais abaixo).

Depois, a Câmara derrubou um item in-
cluído durante a tramitação no Senado e 
defendido pelo governo. Dessa vez o pla-
car foi 423 a 19 pela rejeição.
Esse artigo retirado permitia ao governo 
enviar, na proposta de Orçamento de 2024, 
o valor das despesas considerando a proje-
ção da inflação até o fim do ano.
Na prática, isso abriria um espaço fiscal de 
até R$ 40 bilhões para o Executivo gastar no 
próximo ano. Essas despesas, contudo, es-
tariam condicionadas, ou seja, precisariam 
ser aprovadas pelo Congresso.
Segundo o relator, deputado Cláudio Caja-
do (PP-BA), a mudança não era necessária 
e não devia ser tratada no regime fiscal, 
uma vez que a brecha pode ser incluída na 
Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) - o 
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Jair Bolsonaro em imagem do dia 30 de junho de 2023, em Brasília — Foto: Ueslei Marcelino/Reuters/Arquivo

Mensagem enviada — Foto: Petição 10.543 DF/Reprodução

Registro está em investigação sobre participação de empresários na discussão de um golpe de Estado,
caso Lula vencesse eleições.

REDE DE DESINFORMAÇÃO

investigação que mirava 
a suposta pregação de um 
golpe de Estado por parte 
de alguns dos empresários 
mais conhecidos do país 
acabou esbarrando com 
um exemplo cristalino da 

atuação do próprio ex-presidente Jair Bolso-
naro no disparo de desinformação e ataques 
às instituições.
A apuração começou em 2022, depois que 
o portal Metrópoles revelou conversas pró-
-golpe em caso de vitória de Luiz Inácio 
Lula da Silva em um grupo frequentado 
por alguns empresários renomados. O mi-
nistro do Supremo Tribunal Federal (STF) 
Alexandre de Moraes autorizou a busca e a 
apreensão de aparelhos telefônicos e outros 
itens de oito desses investidores.
Na última segunda-feira (21), o ministro 
determinou que dois desses empresários 
permanecessem sob investigação: Meyer 
Nigri, fundador da Tecnisa, e Luciano 
Hang, da Havan. Os outros seis alvos tive-
ram as acusações arquivadas.
O ministro entendeu que, embora eles ti-
vessem consumido e compartilhado desin-
formação, o fizeram dentro de parâmetros 
abarcados pela liberdade de expressão.
Mensagem de Bolsonaro a Nigri
No caso de Nigri, a apuração continuará 

por mais 60 dias, pelo menos. A PF cita a 
proximidade de Nigri com Bolsonaro e le-
vanta a suspeita de que ele fosse um braço 
para disseminação de ataques às institui-
ções em seus grupos.
Uma mensagem em particular é menciona-
da pela PF. A do contato "PR Bolsonaro 8", 
que seria de um dos números do ex-presi-
dente, segundo registrado na decisão do STF. 
O texto foi encontrado no celular de Meyer 
Nigri e traz não só ataques a integrantes do 
Supremo, como também fake news sobre ur-
nas, pesquisas e, por fim, a ordem: "Repasse 
ao máximo", destacada com caixa alta.
Por fim, cita uma suposta fraude, nunca 
nem sequer lastreada em suspeitas palpá-
veis, e ataca um instituto de pesquisa, di-
zendo que ele inflava os números pró-Lula, 
que venceu a eleição, como se sabe.
No texto atribuído a Bolsonaro, o ex-presi-
dente ataca a ação do ministro Luís Rober-
to Barroso de defender o "processo eleitoral 
como algo seguro e confiável" e trata a defe-
sa do voto eletrônico como "interferência".
Após a ordem para disparar a fake news 
e os ataques a Barroso e outros ministros 
do STF e do TSE não nominados, Bolso-
naro recebe uma resposta de Nigri. "Já re-
passei para vários grupos!". Ao se despe-
dir do agora ex-presidente, o empresário 
envia "abraços de Veneza"

O ex-presidente Jair Bolsonaro (PL), a ex-
-primeira-dama Michelle Bolsonaro e ou-
tras pessoas ligadas à investigação sobre a 
suspeita de venda ilegal de joias foram in-
timados pela Polícia Federal (PF) a prestar 
depoimentos simultaneamente no próximo 
dia 31 de agosto.
Além de Jair e Michelle Bolsonaro, foram 
convocados pela Polícia Federal:

• Fabio Wajngarten, advogado de Jair Bol-
sonaro;

• Frederick Wassef, advogado de Bolsonaro;
• Marcelo Câmara, assessor especial de Bol-

sonaro;
• Mauro Cesar Barbosa Cid, ex-ajudante de 

ordens de Bolsonaro;
• Mauro César Lourena Cid, pai de Cid, ge-

neral da reserva que foi colega de Bolso-
naro na Aman;

• Osmar Crivellati, assessor de Bolsonaro.

O objetivo dos depoimentos simultâneos é 
evitar uma possível combinação de respostas.
O depoimento do grupo está previsto para 
o mesmo dia em que Jair Bolsonaro tam-

bém deve ser interrogado sobre o caso dos 
empresários que discutiram golpe de Esta-
do em mensagens de WhatsApp, como an-
tecipado no blog da Julia Duailibi.

Investigação da PF
Na sexta-feira (11), a Polícia Federal defla-
grou a operação Lucas 12:2, sobre a suposta 
tentativa, capitaneada por militares ligados 
ao então presidente Jair Bolsonaro, como o 
advogado Frederick Wassef, que já defen-
deu a família Bolsonaro, e o ex-ajudante de 
ordens Mauro Barbosa Cid, de vender ile-
galmente presentes dados ao governo por 
delegações estrangeiras.
A operação foi autorizada pelo ministro do 
Supremo Tribunal Federal (STF), Alexan-
dre de Moraes. Na quinta-feira (17), Mora-
es determinou a quebra dos sigilos bancário 
e fiscal de Jair Bolsonaro e da ex-primeira-
-dama Michelle Bolsonaro.
Cid foi preso em maio, mas no âmbito de 
uma investigação que apura um suposto 
esquema de fraudes de cartões de vacina 
contra a Covid-19. No entanto, de acordo 
com a PF, Cid também é investigado no 

caso que envolve as joias.
As joias em questão foram entregues como 
presentes ao governo brasileiro por outros 
países, como a Arábia Saudita. Segundo a PF, 
a venda desses presentes começou a ser nego-
ciada nos Estados Unidos em junho de 2022.
Naquele mês, Cid retirou do acervo de pre-
sentes um kit de joias — composto por um 
relógio da marca Rolex de ouro branco, um 
anel, abotoaduras e um rosário islâmico — 
entregue a Bolsonaro em uma viagem ofi-
cial à Arábia Saudita em outubro de 2019.
No dia 8 de junho de 2022, Bolsonaro e Cid 
viajaram aos Estados Unidos para partici-
par da Cúpula das Américas, em Los Ange-
les. Segundo a Polícia Federal, Mauro Cid 
levou, no voo oficial da FAB, o kit de joias.
Cinco dias depois, de acordo com a PF, 
Mauro Cid viajou para o estado norte-a-
mericano da Pensilvânia para vender o 
relógio Rolex de ouro branco e outro re-
lógio da marca Patek Philippe.
A PF localizou, a partir da análise de dados 
armazenados na nuvem do celular do ex-aju-
dante de ordens, um comprovante de depósi-
to da loja no valor de US$ 68 mil nessa mes-

A

Michelle Bolsonaro e Jair Bolsonaro em imagem do dia 
6 de maio de 2023 — Foto: André Ribeiro/Futura Press

PF encontra ordem de Bolsonaro 
para disparo de fake news

PF intima Bolsonaro, Michelle, Wassef, Cid e outros para depoimentos simultâneos no caso das joias
ma data. Esse valor corresponde a R$ 332 mil.
O advogado de Cid, Cezar Bitencourt, 
disse nesta sexta-feira (18) que o ex-pre-
sidente pediu para que Cid "resolver o 
problema do Rolex". Ainda segundo ele, 
após a venda do relógio, Cid entregou o 
dinheiro para Bolsonaro ou para a ex-
-primeira dama Michelle Bolsonaro.
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Após municipalização, Hospital de Saracuruna 
bate recorde de atendimentos - Foto: Divulgação

BONIFICAÇÃO

Estado do Rio paga R$ 5 mil
por cada fuzil tirado do crime

Casal é intimado a depor sobre pó branco encontrado em calçadas da Zona Sul

Decreto sobre bonificação para policiais civis e militares entra em vigor nesta segunda
Foi um milagre: Caio 
Douglas Nascimento, de 
18 anos, atingido por um 
tiro de fuzil na cabeça, no 
dia 1º de fevereiro do ano 
passado, sobreviveu. Ele e 

a mãe voltavam de uma viagem de fim de 
semana quando entraram por engano na 
favela da Cidade Alta, em Cordovil, e o veí-
culo em que estavam tornou-se alvo de tiros 
de traficantes. A neurocirurgiã Daniela Von 
Zuben, que operou o jovem no Hospital es-
tadual Getúlio Vargas, na Penha, afirma que 
são raros os casos de vítimas como Caio que 
se salvam. Para tentar reduzir a circulação 
deste tipo de armamento no Rio — e evitar 
que, em situação extrema, a população só 
possa torcer por um milagre —, o governo 
do estado publica nesta segunda-feira o de-
creto em que cria uma bonificação de R$ 5 
mil para policiais civis e militares, por cada 
fuzil apreendido em operações.

Combate à letalidade
Após cinco meses de estudos para a aná-
lise de mudanças no Sistema Integrado de 
Metas (SIM), um grupo de trabalho do 
governo estadual elaborou a nova regula-
mentação para a premiação dos policiais. 
A iniciativa faz parte da estratégia de po-
lítica de segurança pública para redução da 
letalidade policial, conforme foi estabele-
cido pela ADPF 635 do Supremo Tribunal 
Federal (STF). O decreto do governador 
Cláudio Castro também tem o objetivo de 
cumprir a determinação da Corte Interna-
cional de Direitos Humanos sobre o Caso 
Nova Brasília: em duas incursões policiais, 
26 pessoas foram vítimas de homicídio e 
três mulheres denunciaram violência sexu-
al durante operações, na favela Nova Brasí-
lia, Complexo do Alemão, ocorridas em 18 

de outubro de 1994 e em 8 de maio de 1995.
— Apenas neste semestre, as forças estaduais 
de segurança chegaram à incrível marca de 
366 fuzis apreendidos. Com essa premiação, 
pretendemos reduzir ainda mais o poder bé-
lico dos criminosos. Fuzil é arma de guerra, 
quanto mais tirarmos das mãos dos bandi-
dos, menos será necessário que nossos poli-
ciais usem — declarou o governador.
Desde 2007, quando se iniciou a série história 
com os números de apreensão de armas, não 
havia um quantitativo tão alto como o atual. 
O ano ainda não terminou e já foram apre-
endidos mais fuzis que no ano passado —, o 
aumento já chegou a 64,1%. Em 2022, os po-
liciais retiraram 223 fuzis das ruas, enquanto, 
de janeiro a 18 de agosto deste ano, o registro 
foi de 366 armas deste tipo apreendidas.
O decreto publicado hoje no Diário Oficial 
estabelece que, para o policial civil ou mili-
tar ganhar o bônus, o fuzil apreendido tem 
que estar em condições de uso. Será exigido 
um laudo da perícia atestando que a arma 
está funcionando. Há outras condições: só 
receberá os R$ 5 mil por fuzil quem não 
estiver afastado da corporação por ques-
tões disciplinares. Como a premiação será 
entregue a cada seis meses, período que co-
meça a contar a partir de hoje, mesmo que 
o policial tenha apreendido o fuzil antes do 
afastamento, ele não receberá a gratificação.
Outra condição prevista pelo decreto é que 
apenas quem estiver com seu nome no re-
gistro de ocorrência da apreensão do fuzil 
receberá a recompensa. O valor será divi-
dido entre os agentes que apresentarem o 
armamento na delegacia. Consta na legisla-
ção que o policial pode receber a premiação 
se estiver trabalhando ou mesmo de folga. 
Por se tratar de uma gratificação eventual, 
o valor não é incorporado ao salário.
O Sistema Integrado de Metas, criado em 

U

Fuzis recolhidos pelo Batalhão de Choque na Gardênia 
Azul: número de apreensões no primeiro semestre deste 
ano, 366, supera o de 2022 inteiro — Foto: Divulgação

2009, contempla os profissionais de Segu-
rança Pública com premiações por produti-
vidade, boas práticas e ações de integração. 
Os indicadores estratégicos para o paga-
mento de bonificação, que serão mantidos, 
são as reduções dos seguintes crimes: leta-
lidade violenta (homicídio doloso, latrocí-
nio, lesão corporal seguida de morte e mor-
te por intervenção de agente do estado), 
roubo de veículos, roubo de cargas e roubo 
de rua (roubo a transeunte, roubo em cole-
tivo e roubo de aparelho celular).

‘Feridas de guerra’
Em sete anos à frente das principais emer-
gências de neurocirurgia, a médica Daniela 
Von Zuben conhece bem as lesões provoca-
das por perfuração por arma de fogo (PAF). 
Atualmente, ela trabalha no Hospital esta-
dual Alberto Torres (HEAT), em São Gon-
çalo, e no Hospital municipal Miguel Cou-

to, no Leblon, mas foi no Getúlio Vargas 
que atuou num dos dias mais difíceis de sua 
profissão, com dez baleados entrando qua-
se ao mesmo tempo na emergência.
— A cena que eu me lembro é que não pa-
rava de chegar gente baleada. Foram 10 ba-
leados, a maioria com perfuração por fuzil. 
Eram feridas de guerra. Será ótimo retirar 
esse armamento pesado das ruas — comen-
tou a neurocirurgiã.
A médica diz que a bala de fuzil causa trau-
mas por onde passa, além de lesões secun-
dárias, principalmente no crânio, no tórax 
e no abdômen:
— Destrói tudo e traz complicações como 
infecções difíceis de tratar. A bala de fuzil 
foi produzida para causar danos incapaci-
tantes. Praticamente todas as pessoas feri-
das no crânio com tiro de fuzil morrem. O 
Caio Douglas (Nascimento), operado por 
mim, foi uma dessas exceções.

A Delegacia de Proteção ao Meio Ambiente 
(DPMA) intimou um casal estrangeiro para 
prestar depoimento, nesta terça-feira (22), so-
bre a presença de um pó branco em calçadas 
de bairros da Zona Sul, como Urca e Botafogo.
De acordo com o delegado titular da DPMA, 
Wellington Vieira, a dupla aparece em ima-
gens de câmeras de segurança aplicando o pó 
em uma das vias. Uma testemunha foi res-
ponsável por identificar visualmente o casal.
Segundo a Polícia Civil, o material foi cole-
tado na Avenida Portugal e na Rua Otavio 

Correa, na Urca. As primeiras amostras de-
ram inconclusivas e o resultado das demais 
ainda não saíram.
Agentes da DPMA também vão ouvir pro-
fissionais da Comlurb, que utilizam uma 
substância parecida, contra ratos. Em nota, 
a companhia esclareceu que o raticida uti-
lizado sob a forma de pó é específico para 
os hábitos do rato e possui a coloração azul.
A investigação teve início após denúncias 
de moradores dos bairros. De acordo com 
os relatos, a substância poderia fazer mal 

aos animais. "Quem tem cachorro e mora 
na Zona Sul, estão jogando veneno nas ruas 
de vários bairros. É um pó branco, estão jo-
gando ao lado dos canteiros, cuidado com 
o seu pet", escreveu uma. "Não sabemos do 
que se trata, então é melhor não deixar seus 
cães cheirarem ou lamberem", disse outra.
No entanto, a Secretaria Municipal de Pro-
teção e Defesa dos Animais (DMPDA) in-
formou que, até o momento, não recebeu 
nenhuma informação oficial de animais que 
teriam sido vítimas do produto aplicado.
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oradores do Fonseca, em 
Niterói, Região Metropo-
litana do Rio, estenderam 
faixas nas vias do bairro 
para alertar sobre a vio-
lência e criminalidade na 

região. Os avisos sobre os recorrentes assal-
tos foram colocados nas ruas Leite Ribeiro, 
Homero Pinho e Luiz de Matos, que são as 
mais movimentadas.
Em uma das mensagens penduradas, lia-se 
um apelo: “Rua com alto índice de assal-
tos. Nós moradores, pedimos socorro às 
autoridades”. No entanto, as faixas foram 
retiradas na manhã do último sábado (19) 
a pedido de alguns dos residentes, que acre-
ditavam que a atitude poderia desvalorizar 
imóveis e impedir que carros de aplicativos 
e entregadores frequentassem o local.
Erika Almeida, moradora de uma das ruas 
da região, conta ao O DIA que já teve sua 
casa invadida e explica sobre as faixas co-
locadas. “Minha casa foi invadida recente-
mente por um usuário de drogas, que pulou 
o muro e roubou coisas minhas que esta-
vam no quintal, como a bicicleta do meu 
filho e pertences pessoais. Eu liguei para a 
polícia e nada foi feito. A onda de assaltos 
na região é muito grande. Fizeram promes-
sas sobre patrulhamento, melhorias, mas 
nós moradores estamos acuados, por isso 

decidimos colocar as faixas na rua para 
chamar atenção. Não existe isso de ter que 
deixar o celular em casa por medo de ser 
roubado”, comentou.
Procurada, a Polícia Militar informou que o 
comando da unidade trabalha em conjun-
to com a delegacia da área para identificar e 
prender os envolvidos de práticas criminosas. 
Segundo dados disponibilizados pelo Institu-
to de Segurança Pública (ISP), na região de 
policiamento do 12ºBPM (Niterói), o indica-
dor total de roubos registrou queda de 11% 
quando comparados os períodos de janeiro a 
junho de 2023 com janeiro a junho de 2022.
A polícia também informou que um en-
contro entre moradores e autoridades do 
12°BPM e representantes da Guarda Muni-
cipal de Niterói aconteceu no CIEP Profes-
sor Anísio Teixeira, onde demandas foram 
apontadas e foi criado um canal de comu-
nicação no WhatsApp para recebimento de 
denúncias, orientações, dentre outros. 
Erika comenta que na reunião foram soli-
citadas diversas mudanças que ainda não 
ocorreram. “Pedimos monitoramento de 
câmeras, policiamento ostensivo na área. 
A Guarda Municipal se prontificou a aju-
dar com a circulação de carros. Mas até o 
momento ainda estamos aguardando estas 
respostas. Vamos ver se depois que ‘fizemos 
barulho’ as mudanças vão aparecer”, disse.

Para escapar de uma blitz da Lei Seca, 
uma mulher realizou diversas manobras 
ilegais e provocou um acidente de trânsi-
to, na Avenida Borges de Medeiros, na La-
goa Rodrigo de Freitas, Zona Sul do Rio. A 
malsucedida tentativa de fuga aconteceu 
na noite desta segunda-feira (21).
De acordo com a Polícia Militar, agentes 
do 23º BPM (Leblon) foram acionados por 
um grupo de motociclistas para abordar a 
motorista que tentava fugir da blitz. Um 
deles, que teve sua moto atingida durante 
a série de infrações, registrou o episódio. 
"'Tá' tudo gravado, do começo ao final, olha 
a doideira que ela 'tá' fazendo na pista. Ela 
'tá' alcoolizada, quase derrubou 'nós' aqui", 
diz o motociclista enquanto grava.
Nas imagens, a mulher entra na contramão, 
sobe na calçada, derruba uma motocicleta e 
segue tentando escapar até o momento em 
que é parada por uma viatura da PM. Em 
um trecho do vídeo, a motorista também 
xinga o motociclista que fez as imagens. 
Ela foi conduzida ao ponto em que estava a Lei 
Seca, na Avenida Vieira Souto com a Rua Gar-

Moradores reclamam de constantes 
assaltos em bairro de Niterói

Mulher foge da Lei Seca, dirige na contramão, 
atropela moto e é parada pela PM na Lagoa

Os residentes chegaram até a estender faixas pedindo ajuda e alertando para os riscos
em algumas das ruas da região do Fonseca

M

Um homem armado invadiu a escola 
Centro Cultural Pedro II, na Estrada 
da Cachamorra, em Campo Grande, 
na Zona Oeste, na manhã desta terça-
-feira (22), atrás da ex-companheira. 
De acordo com a direção da unidade, 
as aulas foram suspensas e a situação 
controlada pela Polícia Militar.
Ainda em nota, a direção informou 
que o homem não tem vínculos com 
a instituição e que a mulher que ele 
procurava faz apenas transporte es-
colar para a unidade. Nas redes so-
ciais, testemunhas relataram que ao 
saber que estava sendo perseguida, a 
vítima correu e se escondeu dentro 
da escola. Houve pânico e correria 
no local, mas ninguém ficou ferido.
De acordo com a PM, o acusado in-
vadiu a escola armado em busca de 
sua ex-companheira, mas não a  en-
controu, e fugiu logo em seguida. 
Agentes do 40° BPM (Campo Gran-
de) reforçam o policiamento no lo-
cal e realizam buscas na região para 
localizar e prender o autor do fato.
A vítima, que teve a identidade pre-
servada, foi encaminhada para a 35ª 
DP (Campo Grande) para prestar 
depoimento. Na delegacia, ela infor-
mou que seu ex-companheiro, iden-
tificado como Helson Pieroni Soares 
Paes, apareceu no momento em que 
ela deixava as crianças na escola, e a 
perseguiu com uma arma de fogo nas 
mãos, dizendo que iria matá-la.
Até o início da tarde desta terça (22), 
Helson não havia sido localizado. A 
reportagem não conseguiu contato 
com a sua defesa. O espaço está aber-
to para manifestações.

Homem armado 
invade escola 

em Campo 
Grande atrás de 
ex-companheira

Moradores estendem faixas para alertar sobre cri-
minalidade em Fonseca, Niterói - Foto: Divulgação

Nas redes sociais, um comerciante de-
monstrou sua indignação com a situação 
do bairro. "Somos comerciantes da Rua 22 
de Novembro (no Fonseca) e toda hora so-
mos vítimas. Eles roubam tudo. A gente não 
aguenta mais. Cadê a polícia?", publicou.

cia D'Ávila, em Ipanema, e se negou a fazer o 
teste do bafômetro. A mulher foi autuada pela 
recusa e por dirigir usando telefone celular.
Posteriormente, a mulher foi encaminha-
da à 15ª DP (Gávea), onde a ocorrência 
foi registrada.
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Ação social para 
os moradores 

da Chatuba

NILÓPOLIS

primeiro dia de celebra-
ções ao 76º aniversário 
de Nilópolis foi marcado 
por muita animação no 
Parque do Gericinó Pre-
feito Farid Abrão. No sá-

bado (19), dois eventos diferentes ocu-
param o lugar: A Feira Municipal de 
Adoção de Animais e o Dia do Brincar.
Promovida pela Secretaria de Meio 
Ambiente, com parceria da Comissão 
de Direitos dos Animais da Câmara 
Municipal, e apoio da Rede de Proteção 
aos Animais de Nilópolis e a Unidade 
de Saúde e Proteção Animal (USPAN), 
a feira conseguiu dar um novo lar para 
29 pets, entre cães e gatos.
Giovani Fernandes, morador de Mes-
quita, e que todo sábado de manhã cor-
re no Parque do Gericinó, aproveitou a 
feira para levar um gatinho filhote para 
casa. “A gente sempre teve pet em casa, 
as crianças adoram, é uma forma de 
companhia e distração para elas tam-
bém, sempre gostamos deles”, afirmou. 
Antes de concluir a adoção, ele passou 
por uma entrevista e apresentou seus 
documentos.
Já no Dia do Brincar, centenas de crian-
ças curtiram os brinquedos oferecidos 
no evento, principalmente os brinque-
dos com água, onde puderam se refres-
car na linda manhã de sol que estava em 
Nilópolis. E para não ficarem de barriga 
vazia enquanto se divertiam, elas tam-
bém puderam comer pipoca, que estava 
sendo distribuída gratuitamente.
“As crianças estão adorando, realmente 
Nilópolis precisa disso, mais lazer para 
as crianças. Está uma festa muito legal”, 
disse Rogério Queiroz, morador da Rua 
Pracinha Wallace Paes Leme, que levou 
sua filha Ágata Felipe, de seis anos de 
idade, para o Dia do Brincar, que é rea-
lizado pela Secretaria de Educação.
Além dos grandes brinquedos, o 
evento também conta com contação 
de histórias com o pedagogo Vicente 
Zaki, da rede municipal de ensino, e 
com um espaço para as crianças mais 
pequeninas, que são acompanhadas 
pelos próprios educadores do municí-
pio. “Aqui ficam as crianças de zero a 
três anos, com brinquedos heurísticos, 
almofadas, LEGOs, para eles também 
curtirem esse momento”, disse Marce-
le Ferreira, professora da Creche Ma-
ria das Dores Ramos Ribeiro.

Na última sexta-feira, dia 18 de agos-
to, a Igreja São Francisco, na Chatuba, 
abriu espaço para Secretaria Municipal 
de Saúde realizar uma grande ação so-
cial ali em parceria com a Subsecretaria 
Municipal de Assistência Social, PRO-
CON, Centro Social Fusão, AMEPA 
e Instituto Mãos à Obra, entre outras 
entidades. Os trabalhos aconteceram 
das 9h às 14h na Rua Abaeté e tiveram 
como foco principal a prevenção de 
doenças como tuberculose.
Quem esteve presente na ação rece-
beu orientações ainda sobre hanse-
níase, ATAV (Área Técnica de Ações 
contra a Violência) e tabagismo, além 
de estarem disponíveis testes rápidos 
para HIV, Sífilis e Hepatites B e C; 
imunização para Influenza, Covid-19 
e Hepatite B; coleta de preventivo; 
aferição de pressão arterial; teste de 
glicose; e aplicação de flúor. Houve 
também isenção para segunda via de 
RG, certidão de nascimento, certidão 
de casamento e certificado de reser-
vista, entre outros documentos.
“Uma das maiores dificuldades que 
temos hoje, na saúde, é a falta de in-
formação dos usuários. Com ações 
assim, conseguimos alcançar um 
grande número de munícipes e repas-
sar conteúdos de prevenção necessá-
rios para ajudar a diminuir a quan-
tidade de novos casos”, afirma Silvio 
Diniz, coordenador da Vigilância 
Epidemiológica de Mesquita.
O evento contou também com a pre-
sença do programa Empoderadas, da 
Secretaria Estadual de Desenvolvimen-
to Social e Direitos Humanos, que dis-
ponibilizou manicure, trancistas e de-
sign de sobrancelhas. Deu tempo ainda 
de rolar uma apresentação da Escola 
Municipal de Artes da Chatuba.
“Essas atividades nos ajudam muito. 
Tanto com a facilidade quanto com a 
questão de algumas taxas. Consegui a 
isenção da 2º via da minha certidão de 
nascimento e do pedido para dar entra-
da no casamento. Minhas filhas ainda 
estão aproveitando para fazer as unhas 
e tranças”, declarou Natasha de Lima, 
moradora da Chatuba, que tem 30 anos.

Comemorações de aniversário agitam
o Parque do Gericinó Prefeito Farid Abrão

O
Centenas de pessoas compareceram nas atividades iniciais dos festejos de emancipação

“”O Dia do Brincar já se tornou um 
projeto da cidade para as crianças. 
Iniciar o aniversário da cidade com 
as crianças é mostrar o quanto nós as 
amamos. Hoje nós temos aqui crianças 
com deficiência em suas prioridades 
acessando os brinquedos, com os pro-
fissionais da Educação acompanhando 
todo o processo, além também da ado-
ção dos animais. As crianças hoje estão 
multiplicando amor, sorrisos e inician-

do o nosso aniversário com muita ale-
gria”, destacou a vice-prefeita Professo-
ra Flávia.
O prefeito Abraão David Neto também 
esteve presente acompanhando as fes-
tividades. “A gente fica muito feliz de 
ver o brilho nos olhos das crianças e é 
isso o que nos move. A gente está aqui 
para fazer o bem, para praticar o bem e 
se Deus quiser, dias cada vez melhores 
para a nossa cidade”, comentou.
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CENTENÁRIO DO COPACABANA PALACE

este sábado, Copacabana 
terá sua rotina bastante 
alterada. Estão previstos 
bloqueios com pontos de 
revista com detectores de 
metal nas ruas de acesso — 

conforme o EXTRA adiantou —, esquema 
especial de trânsito, torres de vigilância 
espalhadas pela faixa de areia e público 
estimado em mais de um milhão de pessoas 
na praia. Tem jeito e proporção de réveillon, 
mas não é. Todo esse aparato, anunciado 
pelo governo do estado, visa a garantir a 
segurança para o show do DJ Alok um dos 
pontos altos das comemorações pelos 100 
anos do icônico hotel Copacabana Palace.
A apresentação do DJ está marcada para 
as 20h, mas o acesso ao local do show — 
que é gratuito — começa a ser controlado a 
partir do meio-dia de sábado e vale até 1h 
de domingo. Serão 16 pontos de bloqueio. 
Em oito deles, o acesso será proibido e, em 
oito, será necessário passar por revista para 
acessar a praia. O esquema de controle, 
segundo informou a Polícia Militar, será 
feito nos mesmos moldes do réveillon de 
2023, com emprego de detectores de metal.
A operação especial da PM na região do 
show começará a partir das 6h de sábado. 
Serão usados 43 carros com policiais 
espalhados em pontos estratégicos do 
bairro. Na orla, haverá 20 plataformas de 

observação e quatro tendas semelhantes às 
utilizadas na virada de ano, além de cinco 
quadriciclos circulando. Serão usados 
também drones.
O esquema de trânsito para chegada e 
saída de Copacabana será divulgado nesta 
terça-feira pela prefeitura. A tendência é 
que seja adotado método semelhante ao 
do réveillon, com bloqueio total de vias 
importantes do bairro.

O centenário Copacabana Palace
As ruas onde haverá acesso à praia 
mediante revista com detector de metal 
são: Avenida Atlântica com Rua Figueiredo 
de Magalhães; Rua Siqueira Campos com 
Rua Domingos Ferreira; Rua Hilário de 
Gouveia com Avenida Nossa Senhora de 
Copacabana; Rua República do Peru com 
Avenida Nossa Senhora de Copacabana; 
Rua Rodolfo Dantas com Avenida Nossa 
Senhora de Copacabana; Rua Duvivier com 
Avenida Nossa Senhora de Copacabana; 
Avenida Prado Junior com Avenida Nossa 
Senhora de Copacabana; faixa de areia na 
altura da Avenida Princesa Isabel.
No setor de turismo, a expectativa é de 
que a taxa de ocupação dos hotéis chegue 
a 85% até o dia do evento. O show de Alok 
acontecerá num palco giratório em forma 
de pirâmide com 12 escolas de samba 
convidadas.

Em busca de conscientizar os alunos sobre 
a importância do cuidado com a saúde da 
boca, a Prefeitura de Japeri, por meio da 
Secretaria Municipal de Educação, entregou 
mais de 14 mil kits de higiene bucal nas 
unidades de ensino. Nesta terça-feira (22) 
foi a vez dos alunos da Escola Municipal 
Darcílio Ayres Raunheitti, no bairro Nova 
Belém, serem contemplados pela iniciativa.
Os kits são compostos por três escovas 
de dentes com protetores, tubo de pasta 
de dente, fio dental, enxaguante bucal, 
garrafinha d’água, revista informativa e uma 
bolsa. “Como médica e pediatra, acredito 
que essa é uma excelente iniciativa para 
alertar os alunos sobre os cuidados com a 
saúde bucal e a importância de beber água 
regularmente para prevenir doenças.  Espero 
que eles usem bastante esses materiais não só 

na escola, como em casa também”, explicou a 
prefeita, Drª Fernanda Ontiveros.
Os materiais foram entregues para todos 
os alunos da rede municipal de ensino. 
“Fizemos questão de contemplar os 
estudantes da creche à EJA com esse kit, 
pois não há idade para cuidar da saúde 
bucal”, contou a secretária da Pasta, 
professora Caroline Ontiveros.
O estudante Enzo Gabriel Porto (10) 
comemorou a chegada do kit com uma 
dancinha. “Eu uso aparelho nos dentes e 
essas escovas, pasta e enxaguantes irão me 
ajudar bastante no cuidado com a saúde 
bucal”, disse o aluno.
Outra estudante que gostou dos materiais 
foi a jovem Nathalia Biatriz Machado (11). 
“Adorei o kit. Ele vai me ajudar muito a 
cuidar bem dos meus dentes”, contou.

Show de Alok em Copacabana terá esquema de 
segurança com revista e uso de detectores de metal

Rede municipal de ensino de Japeri entrega 
4 mil kits de higiene bucal para alunos

Estrutura será semelhante à do réveillon. Haverá 16 pontos de bloqueio no acesso à praia. 
Em oito deles o público será revistado antes de entrar na área do show, que é gratuito
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AQUELE ABRAÇO !!!
>> INCENTIVO À LEITURA - Para celebrar o 'Dia da Infância', em 24 deste agosto, a Colli Books 
Editora preparou campanha especial com livros do selo. Durante a ação, o público poderá conhecer 
histórias e fábulas da literatura infanto-juvenil com algumas obras que podem levar entretenimento e 
conhecimento aos pequenos. A campanha é válida somente na data e para acessar basta entrar no site 
da editora. Segundo Isa Colli, diretora e gestora da Colli Books, a data é uma oportunidade de criar o 
hábito de leitura na garotada. “Fico feliz em poder proporcionar e criar histórias que preparem crianças 
para o mundo, sendo uma forma de desenvolver a linguagem e incentivar a imaginação”, comenta. Mais 
informações estão no site https://www.collibooks.com/ . Aquele Abraço em todos!!!

Escola tricolor contará o enredo 'Doum e Amora: crianças para transformar o mundo'

O influencer Alan Brener é o novo integrante do 
quadro de musos da Inocentes de Belford Roxo 
para o desfile de 2024, a convite da diretoria da es-
cola tricolor. “Minha história no carnaval começou 
como passista na Inocentes em 2016. Hoje é emo-
cionante ser convidado e voltar à escola que iniciei 
minha caminhada ainda adolescente para ser muso. 
Foi a Inocentes que me levou pela primeira vez, na 
Sapucaí. Vou retribuir no próximo desfile com ale-
gria, luxo e samba no pé. O Muso é Inocentes", disse 
emocionado, Alan Brener. Alan ficou conhecido 
mundialmente como “O Muso”, após ser entrevis-
tado ao vivo por uma emissora de televisão, na folia 
de 2020, que queria saber se sua agremiação entraria 
para história e ele respondeu: "O Muso". A entrevis-
ta viralizou na internet e com isso a fama o tornou 
uma figura marcante nos desfiles. Ele foi passista da 
Inocentes, São Clemente, Grande Rio, Estácio e Por-
tela. Como muso  teve passagens na Vigário Geral, 
Império da Uva, Rocinha e Em Cima da Hora. Tam-
bém coordena a Ala de Passistas da Escola de Samba 
Mirim Pimpolhos. A fama no Carnaval possibilitou 
ao “Muso” criar o Flow House, um espaço que reúne 
dezenas de influencers para direcioná-los. 
A Caçulinha da Baixada será a quarta agremiação a 
desfilar, na sexta-feira de Carnaval, no Sambódro-
mo, pela Série Ouro da LigaRJ.

 &
 C

IARESENHARESENHACULTURALCULTURAL
Edicão: Jota Carvalho, (O Velho Escriba/Jornal POVO) - jota.carvalho@yahoo.com

Musa Tatiana Breia comemora samba escolhido
pela União da Ilha para o carnaval 2024

Alan Brener: "Vou retribuir no 
próximo desfile com alegria, luxo 

e samba no pé" (Foto: Divulgação)

Lucélia Santos, com o espetáculo ‘Vozes da Flo-
resta: Chico Mendes Vive’, encena a memória 
da luta de Chico Mendes, sob a companhia e 
o olhar histórico de Valdiza Alencar e Cecília 
Mendes. Três mulheres da resistência que dão o 

tom da peça. Elas intercalam seus sentimentos e 
paixões em narrativas que são à voz do próprio 
Chico Mendes. Ele é o fio condutor no relato da 
história coletiva do movimento de resistência 
dos seringueiros acreanos, sendo em essência, 

Espetáculo 'Vozes da Floresta: Chico Mendes Vive' chega ao Rio em curta temporada

6

noite foi de muito samba para 
Tatiana Breia, musa da educa-
ção. Indo para o segundo ano 
como musa da União da Ilha, 
a beldade marcou presença na 
escolha do samba da agremia-
ção para o carnaval de 2024.

Com um figurino cravejado em espelhos e 
pedras azuis, uma das cores da agremiação e 
assinado pelo estilista Felipe Rangel, a musa 
se jogou no samba se apresentando na qua-
dra insulana. Com quatro obras finalistas, a 
musa foi pé quente, pois torcia pela campeã, 
a parceria de André de Souza.
"Desde que ouvi o hino campeão pela pri-
meira vez, me arrepiei. Ele remete muito a 
tudo que eu vivi com a minha família quando 
criança, narra minha história pessoal. Esse 
enredo me emociona bastante. Com tanta 
representatividade e sincretismo, ele exalta o 
antirracismo através de duas crianças negras. 
Como eu trabalho com crianças se torna mui-
to especial", revelou a beldade emocionada.
Com o enredo "Doum e Amora: crianças 
para transformar o mundo!", do carnava-
lesco Severo Luzardo, a União da Ilha será 
a quarta agremiação a desfilar no sábado de 
carnaval, 10 de fevereiro, pela Série Ouro, da 
Liga RJ, na Marquês de Sapucai.

A

"Desde que ouvi o hino campeão pela 
primeira vez, me arrepiei", confessa Tati 
(Foto: Allan Duffes/Divulgação)

'O Muso' é Inocentes 
de Belford Roxo e quer 

mostrar gratidão à escola 
que o lançou no carnaval

No palco, Lucélia Santos e o ator convidado, Francisco Carvalho, contam a 
resistência dos seringueiros acreanos (Foto: Lenise Pinheiro/Divulgação)

a sua própria história também.
No espetáculo, trechos inéditos de sua longa 
entrevista gravada há 34 anos, são usados para 
retratar o ápice do conflito entre seringueiros e 
ruralistas. A persistência dele em resistir contra 
a derrubada da floresta onde vivia e trabalhava, 
serviu e serve até hoje como exemplo às gera-
ções presentes e futuras.
Para que nunca morram as ideias de Chico 
Mendes, a peça traz a defesa de um legado que 
precisa perdurar. A força e a voz de Lucélia em 
cena, celebram e honram os ideais de Chico.
O espetáculo acontece nos dias 25, 26 e 27 des-
te agosto, sexta e sábado, às 20h e domingo às 
19h, no palco do Teatro Municipal Ipanema. 
Os ingressos estão disponíveis para venda on-
line no site https://riocultura.eleventickets.
com/#!/evento/f720ee5eafea8176a0106ddc6f-
38f97d5117b0d7 e na bilheteria do teatro. O Te-
atro Municipal Ipanema fica na Rua Prudente de 
Morais, 824, Ipanema, Zona Sul do Rio. 

Um dos destaques do concurso que 
escolherá a Rainha do Carnaval 2024, a 
passista da Em Cima da Hora, Geórgia 
Chagas, recebeu convite da Portela e 

desfilará em lugar de destaque (ainda não 
revelado) na agremiação de Madureira no 

próximo Carnaval. Parabéns, menina!
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COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 

iguel Bonfim o grande anima-
dor Sociocultural promove o 
desenvolvimento sociocultural 
de grupos e comunidades. Or-
ganiza, coordena e desenvolve 
atividades de animação de ca-
rácter cultural, educativo, social, 
lúdico e recreativo.

Um lugar para ser especial, pensado e ambientado 
para encantar o universo infantil.
Lá é possível fazer arte no salão, brincar com Mi-
guel, fotografar na casa da Barbie, tem espaço baby 
onde adultos e crianças se divertem juntos!
Ambiente aconchegante, com espaços estrategi-
camente interligados; perfeito para que os adultos 

acompanhem toda a alegria dos pequenos enquanto 
também aproveitam a festa.
Depois de visitar a Lulelê, fica fácil perceber que 
não só  as crianças vão amar esse lugar!
Prepare-se para despertar todos os sentidos.
Sua festa fica na memória de seus convidados tam-
bém pela comida, sabia?
Cardápio variado onde oferece uma grande varie-
dade de comidinhas saborosas para satisfazer tan-
to os pequenos quanto os adultos
Afinal, se depender dos pequenos, muitos prefe-
rem só brincar ao invés de comer.
Conte com a equipe que atende da melhor forma pos-
sível com educação e simpatia. Tudo isso é conferido 
a detalhes pela grande empresária Adriana Venturine.

CASA DE FESTA LULELÊ ANIMAÇÃO 
PARA CRIANÇAS E ADULTOS

Murilo Lima é um conceituado empresário de jo-
gadores de futebol e atua como intermediário entre 
jogadores e clubes. Seu papel é negociar contratos e 
acordos em nome dos jogadores, buscando as melhores 
oportunidades de carreira e negócios para eles. Tam-
bém é presidente da Associação Atlética Volantes em 
Juscelino no qual fez melhorias significativas e também 
contribuiu para a campanha de agasalho e entrega de 
quentinhas para populações vulneráveis.

Aconteceu hoje na secretaria de Cultura de Belford 
Roxo o primeiro encontro para capacitação de desig-
ner de unha para as mulheres em situação de vulne-
rabilidade da Baixada Fluminense do município de 
Belford Roxo o evento foi uma parceria com a casa 
nailson e a secretaria de cultura onde foi realizado 
uma série de palestras e oficinas dos mais belos tipos 
de unha para atualização profissional ure de hoje são 
conhecidas no designer de unhas.
A certificação foi realizada pelo coordenador da casa 
Nails Pierre Santoro O Secretário de Cultura Robson 
Sarmento e Secretário Gestão inovação serviço Ma-
theus do Waguinho.
O evento reuniu 300 mulheres escritas para participa-
ção da oficina e todas receberam certificado secretário 
Robson prometeu a realização de novas oficinas para 
capacitar novas mulheres que estão em situação de 
vulnerabilidade informal.

Cantora, Atriz e Dançarina. Nasceu em São Luís- MA, 
numa família de cantores e logo se interessou pela 
música. Aos 8 anos começou a estudar piano e teoria 
musical na Escola de Música do Estado do Maranhão. 
Na adolescência estudou bateria e mais tarde veio se 
interessar pelo canto lírico, espelhando-se na mãe que 
também é cantora lírica. Aos 13 anos estreou em “O so-
nho de Catirina”, musical feito em sua cidade, no Teatro 
Arthur Azevedo. Um ano depois participou da ópera 
Tosca, como membro do coro infantil do Teatro Arthur 
Azevedo. Cantou ao lado de cantoras renomadas como 
Montserrat Caballé e Aprile Millo. Foi Soprano solista 
do Madrigal Santa Cecília e com participou da turnê 
“Cantos do Brasil”, em 15 cidades italianas e no Vati-
cano, na Basílica de São Pedro. Flávia é licenciada em 
música pela Universidade Federal do Maranhão, sendo 
a primeira pessoa a se graduar em música no Estado 
do Maranhão por uma universidade maranhense. Após 

sua formatura, a soprano partiu para Bialystok, Polônia, 
onde trabalhou por 3 anos no coro sinfônico da Ópera i 
Filarmônica Podlaska. Da Polônia, foi aos Estados Uni-
dos onde morou por 5 anos. Trabalhou com diversas 
companhias de ópera e cantou em lugares consagrados 
como Carnegie Hall e Lincoln Center.
Trabalhou também como atriz nas séries americanas: 
“Mr. Robot”, “The Good Cop” e no filme “Coringa”, ao 
lado de Joaquin Phoenix. Retornou ao Brasil no fim de 
2019, para assumir o cargo de Coordenadora Cultural 
do Santuário Cristo Redentor. Atualmente é Coorde-
nadora de Projetos Culturais da Associação Tota Pul-
chra, que está dentro da sede do Cristo Redentor. Essa é 
uma organização sem fins lucrativos ligada ao Vaticano, 
onde visa promover a arte e cultura, fazendo obras de 
beneficência. Flávia está terminando o último ano de 
Teatro Bacharelado da Faculdade Cesgranrio e tem pla-
nos de atuar no áudio visual, que é a sua paixão.

Felipe começou a cortar cabelo aos 12 anos mas 
sua mãe não acreditava que aquilo poderia se tor-
nar uma professora preocupada deu ao filho um 
curso de datilografia estamos falando de Felipe de 
som que ainda bem não seguiu a sugestão da mãe 
e tornou-se barbeiro e da um show quando o  as-
sunto são cortes infantis. 
 Para quem pensa que cortar cabelo de criança ja é 
um desafio por si só sabe que Felipe está conquistan-
do clientes com seu diferencial, cortando cabelos de 
crianças com transtorno “espectro do autismo”.
 A primeira cadeira de barbeiro veio de presente de 
um cliente de cordilheira moto táxi em pleno sábado 
de carnaval ele pegou a tesoura e começou. Naquele 
dia foi setenta  BRL e a certeza de que havia chegado 
a hora, ainda  postou um vídeo no Tik Tok cortando 
o cabelo de um garotinho que chorava muito com seu 
jeito leve bem humorado e carinhoso Felipe conse-
guiu cortar o cabelo do menino e o video viralizou.
A fama como encantador de criança começou a ga-
nhar força são milhões de seguidores, nas redes mais 
de 200 milhoes de weels e Felipe tem sido consultado 
ate por psicólogos de outras cidades em busca da di-
dática praticada o qual está usando  em seu trabalho.

Felipe Pisom e sua habilidades 
especiais com crianças

Harmonia de Talentos: A Jornada de 
Flávia - Cantora, Atriz e Dançarina

Negócios e Solidariedade: 
A História de Murilo Lima

Belford Roxo a certificação 
profissional de 300 mulheres 

como designer de unhas

M
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Um dos destaques do Fla-
mengo na temporada, o 
zagueiro Fabricio Bruno, 
de 27 anos, vem sendo ob-
servado por Fernando Di-
niz e poderá receber opor-

tunidades na seleção brasileira. De acordo 
com informações da "ESPN", o defensor 
figurou entre os atletas que ficaram de fora 
da primeira convocação, mas que podem 
substituir algum zagueiro, caso haja lesão 
entre os chamados pelo técnico interino.
Em boa fase, Fabricio Bruno vem negocian-
do com o Flamengo uma valorização salarial 
e a renovação do seu contrato, que atualmen-
te vai até o fim de 2025. O zagueiro foi contra-

tado pelo clube carioca no ano passado.
As conversas entre Flamengo e os represen-
tantes de Fabricio Bruno estão em estágio 
inicial, mas, ainda de acordo com essa fon-
te da diretoria do Flamengo, a ideia é ofere-
cer mais, pelo menos, dois anos de contra-
to. Ou seja, até 2027. Membros da diretoria 
entendem que o jogador, desde que che-
gou, assumiu o espírito vencedor do time.
Em 2023, Fabricio Bruno disputou 45 jo-
gos até o momento, com três gols marca-
dos e duas assistências. Em 2022, ano que 
chegou ao Flamengo, entrou 28 vezes em 
campo, com dois gols e uma assistência. 
O zagueiro foi contratado junto ao Bra-
gantino por R$ 15 milhões.

Após receber críticas pelo estado do grama-
do na partida entre Vasco e Atlético-MG, no 
último domingo, o Maracanã será fechado a 
partir desde sábado para recuperação do gra-
mado. O anúncio foi feito pelo perfil oficial 
do estádio. Ainda não há previsão do período 
em que o local ficará fechado. O Maracanã 
será palco da partida entre Fluminense e 
Olimpia, na próxima quinta-feira, pelas quar-
tas de finais da Libertadores, e de Flamengo e 
Inter, no próximo sábado, pela Série A.
O Maracanã já teria uma pausa em outu-
bro de um mês visando a final da Liberta-
dores, que acontecerá no estádio no dia 4 
de novembro. A Conmebol tem pressiona-
do bastante o local, de olho na decisão da 
competição. O mal estado do gramado já 
rendeu punições ao Flamengo.

Confira a nota oficial do Maracanã:
"Parada Técnica no Maracanã
O Complexo Maracanã informa que o 
estádio sofrerá uma parada técnica nos 
próximos dias para a recuperação do gra-
mado. Até o momento, 55 jogos foram re-
alizados, o que faz do Maracanã o estádio 
mais utilizado do país, seguido de longe 
pelo Independência, com 15 jogos a me-
nos. Como é de conhecimento de todos, 
os estádios europeus recebem, em média, 
30 jogos por temporada.
Considerando-se que nessa época do 
ano, no Brasil, fatores climáticos como 
a menor incidência de luz e temperatu-
ras mais baixas interferem na estrutura 
geral do campo de jogo, mesmo assim 
o estádio foi utilizado duas vezes neste 

último fim de semana com um intervalo 
de menos de 15 horas entre as duas par-
tidas realizadas. Uma delas, o confron-
to Vasco x Atlético Mineiro, no último 
domingo (20/08), após decisão judicial.
Diante disso, tendo em vista que os danos 
causados não podem ser recuperados sem 
uma paralisação, após o dia 26/08/2023 
promoveremos a interrupção das ativida-
des do estádio para viabilizar a plena recu-
peração do gramado.
O período em que o Maracanã ficará 
sem atividades será informado em bre-
ve, após a realização das duas próximas 
partidas já agendadas, quando serão fei-
tas as verificações e avaliações necessá-
rias para a elaboração do planejamento 
das etapas de trabalho.

Zagueiro do Flamengo vem sendo observado 
por Diniz e pode receber chance na Seleção

Maracanã será fechado para recuperação do 
gramado após jogo do Flamengo neste sábado

Jogador, de 27 anos, é um dos destaques da equipe na temporada

Fabrício Bruno - Foto: Gilvan de Souza /CRF

Um dos nomes mais experientes do elenco 
do Fluminense, o atacante Keno, de 33 anos, 
voltou a ser importante na vitória do clube 
sobre o América-MG, no último sábado. O 
jogador, que já havia dado uma assistência 
na derrota para o Grêmio, voltou a ser gar-
çom no Maracanã. Decisivo, Keno se mostra 
importante no time titular de Fernando Di-
niz, em meio a pressão pela titularidade de 
John Kennedy, que marcou nos últimos três 
jogos que esteve em campo.
Keno é o segundo jogador do elenco do 
Fluminense com mais assistências na 
temporada. O veterano deu nove passes 
açucarados para os seus companheiros 
marcarem. Apenas Jhon Arias com 13 as-

sistências está na frente como "maior gar-
çom" do elenco tricolor.
O bom momento de John Kennedy, que 
fez três gols nas últimas três partidas, fez o 
jovem assumir a vice-artilharia do Flumi-
nense em 2023. O jovem vem sendo pedido 
como titular na equipe de Fernando Diniz, 
e caso isso aconteça, Keno poderá perder 
sua vaga. Porém, o atacante, de 33 anos, 
também vem mostrando um bom futebol e 
mantendo a confiança do técnico.
O veterano chegou ao Fluminense no co-
meço da temporada, comprado junto ao 
Atlético-MG. Até o momento, o jogador 
entrou em campo em 34 jogos, fez três gols 
e deu nove assistências.

Com nova assistência, Keno se mantém decisivo em 
meio à pressão por titularidade de John Kennedy
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